
 

 

Acta de socialización de estrategia de Gobierno Abierto con sector político 

Fecha: 18 de noviembre del 2022. 

Lugar: Centro de Convenciones Cartagena de Indias.  

Hora inicio: 3:18 p.m. 

Hora final: 4:10 p.m.  

Esta socialización fue convocada por Funcicar, a partir de un listado de integrantes de movimientos 

políticos suministrado por la Oficina Anticorrupción de la Alcaldía, en el marco del proceso de 

Gobierno Abierto. En ese sentido, se invitó a todos los miembros del Concejo Distrital, Asamblea 

Departamental, y Juntas Administradoras Locales, como también a Alcaldes Locales, Gobernación 

de Bolívar, y representantes de partidos políticos. Sin embargo, solo se contó con la participación 

del alcalde (e) de la Localidad 2, Édgar Arrieta; en representación de la Alcaldía de Cartagena 

estuvieron Daniela Puello, asesora de despacho en transparencia y anticorrupción, y Francisco 

Martín de la Oficina Asesora de Informática. 

Para socializar la estrategia con el alcalde local, Carolina Calderón, directora ejecutiva, señaló que 

la Alcaldía invitó a Funcicar a conocer de la Alianza de Gobierno Abierto (OGP) y les pidió apoyo en 

el proceso de postulación para ingresar a OGP, ya que se requiere que una organización de la 

sociedad civil postule al Distrito. En ese sentido, Funcicar analizó la situación y evidenció que esta 

era una oportunidad para priorizar estrategias de gobierno abierto en la agenda pública, teniendo 

en cuenta que se ajusta al objeto social de Funcicar, como una organización que promueve la cultura 

democrática, la participación ciudadana, el fortalecimiento de instituciones públicas y la calidad de 

las elecciones.  

En ese sentido, Calderón explicó que OGP fue creada en 2011 y cuenta con la participación de 77 

países y 106 gobiernos locales que buscan promover la gobernanza activa en torno a la participación 

ciudadana, la transparencia, la rendición de cuentas y la colaboración. También aclaró que Funcicar 

es el facilitador del proceso de cocreación con la sociedad civil, sin embargo, esto no genera 

contraprestación financiera para la organización, ni tampoco compromete su independencia.  

Además, expresó que este proceso busca llegar a un acuerdo colectivo, que manifieste la voluntad 

de la sociedad civil, identificando necesidades comunes y propuestas en gobierno abierto, y que a 

partir de esto se proponga un plan de acción, que la Administración Distrital deberá implementar 

durante un año (vigencia del gobierno local). 

Daniela Puello resaltó que el programa de gobierno abierto de la actual administración se centró en 

crear aplicaciones, pero no se tuvo en cuenta que esto es poco eficiente para la ciudadanía, y puso 



 

 

como ejemplo la información de presupuesto público, porque las soluciones no necesariamente 

requieren herramientas tecnológicas.    

Retomando su intervención, Calderón explicó que el plan de acción se ejecutará en un año porque 

es el tiempo que le resta a esta Administración, lo que representa una oportunidad para que en el 

último año quede un insumo con las necesidades que la ciudadanía identifica, puesto que uno de 

los productos que resultarán de este proceso es un inventario con todas las propuestas ciudadanas 

y este insumo puede incorporarse a la agenda pública en el futuro. 

Calderón indicó que con OGP no se pretende atender problemas estructurales como la reparación 

de vías o centros de salud sino que se aterrizará en temas de transparencia, rendición de cuentas, 

participación y colaboración. También comentó que se conformará un comité de seguimiento 

conformado por representantes de los sectores convocados en este proceso.  

Para los espacios de cocreación Funcicar propuso una metodología que convoca a la ciudadanía, a 

través de mesas de trabajo con diversos sectores de la sociedad civil, y comprende 1) una fase de 

cocreación amplia para identificar problemas y soluciones comunes en temas de gobierno abierto, 

2) fase de consulta virtual para priorizar las iniciativas obtenidas, 3) fase de aportes a la construcción 

del plan de acción, 4) implementación y seguimiento al plan de acción que se dará desde la 

ciudadanía con la constitución de un Comité Ciudadano de Seguimiento a Gobierno Abierto. 

Calderón mencionó que el equipo anticorrupción de la Alcaldía y parte del equipo técnico de 

Funcicar, tuvieron una formación a cargo de OGP; además, en las primeras mesas de trabajo con la 

Alcaldía se aprobó la metodología con grupos de interés. Luego, Walter Mejía socializó cómo ha sido 

el esquema de conversación con los grupos de interés y cuáles son los temas en torno a los que se 

inicia el diálogo y las propuestas: 

 Sobre transparencia: acceso a la información, calidad de la información. 

 Sobre participación: capacidades organizativas, calidad de liderazgo.  

 Rendición de cuentas: diseño metodológico; pertinencia, calidad y rigor. 

 Colaboración: Gobernanza, inclusión activa.  

Además, mostró cada una de las propuestas obtenidas en las mesas de cocreación realizadas hasta 

el momento, así: 

 



 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 



 

 

 

 

 



 

 

 

Daniela Puello indicó a Arrieta que en todas las mesas han surgido propuestas sobre la gestión de 

los alcaldes locales. Arrieta señaló que con lo referido a transparencia e información ha habido 

dificultades en la Localidad 2, ya que el 42% de la población no tiene acceso a redes o internet, por 

eso se hizo una oficina de transparencia con 3 o 4 computadores, pero actualmente este espacio 

solo se usa en las auditorías de la Contraloría y le gustaría retomarlo o dejarlo como propuesta para 

reforzar el relacionamiento entre ciudadanos y Administración.  

Walter Mejía y Carolina Calderón resaltaron las conclusiones de las mesas de cocreación realizadas 

y la disposición de los grupos de interés convocados. Calderón también expresó que no todas las 

propuestas quedarán en el plan de acción, pero muchas de las peticiones que han surgido no exigen 

esfuerzos mayores de parte de la Administración y pueden sacarse adelante con procesos que ya 

están en curso. 

El alcalde local estuvo de acuerdo en que muchas acciones en materia de gobierno abierto 

dependen de voluntad política y expresó que la propuesta ideal de gobierno abierto sería ejecutar 

de manera integral los presupuestos participativos. También sugirió contar con un observatorio a 

ediles, donde se observe su actuación, como hace Funcicar con el Concejo, porque los fondos de 

desarrollo local tienen un presupuesto de $43 mil millones, que incluso supera a muchas Secretarías. 

Calderón explicó al alcalde local que una de las mesas más fuertes fue con grupos poblacionales, 

pero con los comunales se ajustó la metodología para lograr un espacio más propositivo y que 

participara cada UCG, se resaltó que una de las principales ganancias fue reunir a todos los 

comunales que son nuevos y por primera vez estaban juntos. 

Daniela Puello destacó que con los comunales ha sido reiterativo el sentido de solidaridad con 

población rural e insular. Sobre esto, Carolina Calderón señaló que ha habido gran aceptación por 



 

 

estos líderes y cuando se dan votaciones quedan seleccionados con apoyo mayoritario para 

representarlos en el Comité Ciudadano de Seguimiento a Gobierno Abierto.  

Walter Mejía informó al alcalde local que la plataforma digital para comunales ha sido de las 

propuestas más sonadas. Por esto, Arrieta dijo que ese tema se avanzó con el Secretario de 

Participación anterior y se tienen los recursos.  

Como sugerencias adicionales, Arrieta propuso retomar los procesos con consejos comuneros de 

gobierno y UCG para que haya incidencia en los planes de desarrollo, porque antes los ediles 

entregaban planes de acción que sometían a consideración de las JAC, pero ahora los ediles deciden 

sin consultar. Sobre esto Mejía expresó que una de las propuestas de los comunales ha sido que se 

les vincule en los procesos de decisión.  

Calderón llamó la atención por lo que ocurrió con esta convocatoria a sector político, ya que la 

ausencia de los invitados habla por sí misma, pero deberá verse como incorporar a este grupo de 

interés al proceso de OGP.  

Daniela Puello y Carolina Calderón, agradecieron la asistencia de los presentes e invitaron a 

mantenerse informados de los procesos siguientes en Gobierno Abierto. De esta forma, terminó la 

socialización con actores políticos a las 4:10 p.m.  

 

 


